

Notas sueltas

El ramal á Esparta —Puente del Barranca. Obra de cañería

La reconstrucción de la vía férrea que nos une al vecino pueblo de Esparta, ocupa sitio primordial entre lo mucho que aún falta por hacer en la magna obra del Ferrocarril al Pacífico.

El Gobierno parece comprenderlo así, y en su mensaje al Congreso, deja entrever la promesa de iniciar la obra, tarde ó temprano.

Pero es en puridad de verdad, una promesa solemne ó quizás, un alago para mantener el contento de aquellos conterráneos?

Darle vida al ramal que en tiempos pasados fué emporio de engrandecimiento nacional y arteria de desarrollo para el cantón espartano, es un deber del Gobierno; no tanto por lo que la vía fué en otras épocas, cuanto, porque sigue siendo para la histórica ciudad, la única que lleva el adelanto de los pueblos civilizados, y la savia de la vida comercial, de que tanto necesitan nuestros pueblos incipientes. Abandonarlo á la acción destructora del tiempo, como se puede decir, se le tiene ahora con manoseo de los intereses nacionales, es en sumo grado injusto.

El mantenimiento de la obra en completo buen estado es una necesidad que se impone; conviene á los intereses del gobierno, que son los del país, y en particular, á los de un importante cantón de nuestra provincia. Además, las buenas condiciones en que debe mantenerse el ramal, responde á la esperanza lejana, de que pueda servir de empalme á una nueva vía, fácil y poco costosa, que salve los peligros que amenazan á la del Pacífico y nos una felizmente á los pueblos del interior.

Por estas y tantas razones más, nuestro optimismo, no llega al extremo de hacernos dudar de las buenas intenciones que en el gobierno puedan existir relacionadas con el asunto. Creemos, sí, que la obra de reconstrucción se emprenderá antes de que el invierno que ya se anuncia, entre con la fuerza y crueldad de siempre; que se iniciará, siquiera por partes, dando comienzo de la Barranca hacia Esparta, pedazo de hueso, de lo peor que tiene actualmente el ramal.

Tal es nuestra creencia y ojalá que no resulte fallida.

«El Pacífico» se ocupó en días pasados del mal estado en que se encuentra uno de los bastiones del hermoso puente sobre el río Barranca.

Indicamos el mal, pidiendo para él un remedio eficaz; «Vale más la higiene para evitar las enfermedades, dijimos, que esperar con los brazos cruzados el desarrollo de éstas y combatirla luego».

En las alturas como que escucharon la indicación que hicimos; se nos informa, que enviaron una comisión á estudiar el punto.

Sin embargo, el bastión no ha mejorado nada de su malestar.

SABADO LITERARIO DESDE LA PLAYA

Pasó el mortificante calor del medio día. Ha llegado la tarde tantas veces trágica, sugestiva siempre.

El mar, el ronco mar que entona su monótona canción que á veces parece suplicante, en ese universal lenguaje que llega hecho rugido ó rumor, al alma que viene á buscar amparo ó consuelo al borde de estas playas, como una reina que, arrebuñada en el lecho de seda repasara su historia, está quieto y silencioso. Quien sabe si está pensando en que ya es mucho su labor y en que es necesario que concluya.

Cuántos años—se estará diciendo—mis olas han ido socavando esas rocas y han llevado allí á la playa, el eco de mi melancólica canción.

Cuántos barcos han pasado de una á otra latitud y yo los he soportado pacientemente. Ya estoy cansado. Eso imaginé comprender en el majestuoso silencio de ese monstruo inmutable y eterno.

Continúa, quizá peor, porque lo que ayer fué una simple amenaza—es hoy un peligro inminente. Las corrientes del río han socabado tanto la base del bastión que á la hora de ahora, se ha formado un hueco, dentro del cual, un hombre de pie, cabe perfectamente.

Eso indica que vamos á ver la caída del hermoso puente, merced al empuje impetuoso de las grandes avenidas invernales del río Barranca.

Y ese día no está lejano, el invierno se acerca á pasos de gigante y consumará su obra destructora; y hasta entonces, es cuando vamos á llorar la pérdida, como lloró Jeremías sobre las ruinas de Jerusalén.

Mas, aún no es tarde del todo, para impedir el peligro; con buena voluntad y mejor intención puede el Gobierno hacer que en el Barranca se lleven á cabo trabajos de salvamento, y conseguirá mucho, por lo menos, que soporte el puente las crecientes del río en los meses de invierno, para en el verano hacerle las refeciones que en este tiempo, no sea posible llevar á cabo.

Pare mientras el Gobierno en lo que decimos, y no escuche, solamente, los informes de cierto personaje, interesado en que la hermosa obra del río Barranca, desaparezca para volver á levantarla.

Con la terminación del ferrocarril al Pacífico, aparentemente ha quedado Esparta relegada al olvido.

Los viajeros del interior, ya no

Después, la sangre de un águila altanera que rozó con sus alas los majestuosos astros, cayó sobre el mar tiñendo las aguas de carmín. Dónde está el águila herida?, me pregunté. Y al dirigir mi vista hacia Occidente ví el incendio del sol que se estaba hundiendo allá tras de las cimas.

Oh! qué paisaje. Dos majestades en conjunción airosa bajo la suave caricia de un cielo fulgurante.

Ya el sol se hundió. Sus últimos reflejos apenas coloran tímidos las más altas cimas y el mar ha vuelto á su eterno trajín.

Cruzan dos aves blancas. Las sigo con mis ojos extraviados y se me ocultan en una curva de la playa.

Son las aves de mi recuerdo que van hacia mi amada á decirle que faltó ella—divina como es—para que el espectáculo de esta tarde fuera completo.

Puntarenas, 5 | 3 | 911.

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

hablan de aquella polvosa ciudad; no cuentan las peripecias de un largo viaje á loma de mulo, y tampoco, los contratiempos sufridos, al llegar á la histórica población en altas horas de la noche, cuando todo descansa mu llemente en brazos de Morfeo.

Si, aparentemente se ha olvidado á Esparta, y la prensa parece también, que ha querido contribuir á no hacer recuerdos de ella; apenas, de cuando en vez, una nota se inserta que viene á ser como gemido que se pierde en la indiferencia.

Pero, en medio de ese aparente silencio y olvido, en Esparta se agitan las energías, las actividades buscan ensanche y las iniciativas fructifican opíparamente.

Allá se trabaja, se emprenden obras de vital importancia, tal como la de cañería, que viene siendo un problema arduo, desde tiempos pasados, y que hoy, planteado y resuelto, pronto, muy pronto, dará á la población sus grandes beneficios.

Los nombres que en la legendaria Esparta, manejan el timón del común, velan por el fiel cumplimiento de las leyes, y vigilan los derechos individuales, poco ó mejor dicho, ningún tiempo malgastan en supercherías políticas, y en asuntos que no vayan ligados al interés general.

Tomando en serio los cargos que se les encomiendan, terminan sus funciones con la satisfacción del deber cumplido.

De ahí, que en medio de esa apatencia de silencio y olvido, se emprendan obras, que levantan el

nombre de la ciudad, y que hacen perdurar el recuerdo de los que con energías juveniles, iniciaron vigorosamente la marcha triunfal del carro del progreso.

Loor, espartanos!

Santa Cruz

De plácemes está este pueblo por la actitud del Gobierno respecto de ciertos acuerdos municipales tendientes á agravar arbitrariamente los productos principales de consumo.

No obstante las razones de peso que tuvo el Gobierno para echar abajo esos inconsultos acuerdos, ya nos figuramos á un fiscal exclamando «ese veto es ilegal».

Mal encaminado anda nuestro inspector, don Flavio Romero, con su mala organización de personal docente. Eso de poner jovencitas al lado de maestros-hombrecitos en escuelas como San Francisco, La Guinilla, Santa Rosa, 27 de Abril, etc., es un peligro, si don Flavio es un peligro.

Allá en la colonia Carmona, me lo imagino, meditando, decepcionado, sin pensar más en sillones congresales, y concretado á su negocio. Ahora sí dió en el clavo el amigo Acuña, á quien deseamos prosperidad en su nueva residencia.

El Jefe Político don Nicolás parece que viene autorizado para declarar á feliz término algunas obras de importancia para el Cantón. El puente sobre el río Diría, otro sobre el río de Enmedio, y el arreglo del de Zanjón, son todas obras de gran importancia. Don Nicolás, déjenos esos recuerdos, don Nicolás.

Camino de la capital va don Pablo Villar á quien llaman «Pablo» por su gigantesco tamaño.

Buen viaje.

Corresponsal

Policías

Error

Las multas pagadas por faltas de policía en abril, ascendieron á... Q. 702 y no á Q. 207, como erróneamente se consignó en la edición anterior.

Entusiasmo

T. Morales y Maximino Gutiérrez, que por lo que se ve venían á esta por primera vez, se entusiasmaron de tal manera con la vista del anchuroso y proceloso mar, que resolvieron celebrar, á su modo, este grandioso espectáculo; y al efecto, se metió cada uno tres cuartos de litro de guaro, sentados en la playa, frente al coloso acuático, y de tal modo se ponían con cada libación, que llegó el momento en que ya no vieron ni mar, ni playa, ni nada; pero la policía sí los vio y ellos, y en menos que se pudiera un curañato los alció en el hotel.

ROPA HECHA

ALMACEN DE ROBERT HERMANOS

Sastrería y Novedades

Lo que en el mundo de vestir puede necesitar el caballero más elegante ó el artesano más económico se consigue en este almacén á más bajo precio que en cualquiera parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable corriente, de moda unido al precio muy módico.—Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país.—Hágase un pedido de ensayo para convencerse.

Sastrería Londres y París - San José

Avisamos á los señores suscriptores de Puntarenas, que desde esta fecha, nuestro Agente por esa localidad es el Sr. Estreber, á el cual pueden seguir pagando las cuotas semestrales.—La suscripción á trajes con sorteo semanal es el mejor negocio, porque es el mejor dinero colocado.—Si desea recibir un elegante vestido el próximo domingo, por sólo un colón, suscribese enseguida.
San José, diciembre de 1910.—José Vicdomini & Compañía.

El buen gusto

Es el mejor establecimiento de Puntarenas y el mejor situado de la población, frente al Cuartel de Policía, en la calle de Piedra. El surtido en conservas alimenticias con que cuenta esta casa de comercio es variadísimo y fresco. Cuenta además con gran depósito de vinos generosos de mesa, (blanco y tint) cognac, mistelas y excelente champagne. Arreglos de papelería y librería y vende el famoso azúcar del ingenio «Victoria», de don Guillermo Niehanne.
NICOLÁS LIZANO

T. ASSMANN & CIA.

importadores

BREVIA KEYSTONE

DEPOSITO } Puntarenas, D. FELIPE J. ALVARADO
-San José y Limón

TEODORO ROIZ

Vende ladrillos de la acreditada Ladrillera de José Aguilar, de Esparta.

Oye propuestas y hará rebajas en grandes pedidos. Lo mismo vende

Teja de Hierro, Alambre de Púas
X CIMENTO X CANFÍN X PINTURAS X
ETC. ETC. ETC. ETC.

Comprando en gran escala concede BUENAS CONDICIONES.

LINEA DE VAPORES

DO LA UNITED FRUIT CA

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:

VAPORES CARTAGO, PARISMINA Y HEREDIA

De 5,000 toneladas cada uno; harán un servicio de Cabotaje así: Salen de Limón (Costa Rica) para Colón (Panamá) todos los Miércoles á las 6 p. m., y de Colón para Limón los Jueves á las 5 p. m.—Estos vapores hacen buenas conexiones con vapores para Kingston (Jamaica) y Santa Marta (Colombia).—Entre Limón y New Orleans con escala en Puerto Barrios, (Guatemala) cada viernes en la noche.

VAPORES LIMON, SAN JOSE Y ESPARTA

De 3,300 toneladas cada uno. Servicio semanal entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos.

Los pasajeros para Colón (Panamá) deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José CINCO días consecutivos antes de embarcarse á fin de obtener una constancia de haber permitido en ese lugar durante dichos cinco días. Además deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica. Para más informes, dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company, en San José ó en Limón y á sus sub-Agentes señores Basso y Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador

AL SIGLO NUEVO

- Puntarenas -

Tiene de venta las siguientes especialidades, siendo cada una la mejor en su género:

COGNAC Otard Dupuy - CERVEZA Schlitz
CIGARROS Coonetas

Por A. HERRERO Y Co.—M. LOSILLA

EL MAR CENTRO DE LA VIDA

Escuela de inagotables enseñanzas

(Continuación)

El mar, ante todo, seno fecundo, donde la vida se inició y donde adquiere en la actualidad su más intenso desarrollo. La cantidad de seres vivos que en los océanos se agitan, de los que cada día nacen y cada día mueren, es incalculable. Incontables son las bandas de peces emigrantes, los individuos que forman grandes bancos de moluscos, los pequeños pólipos que han construido y construyen islas y arrecifes madreporicos. Pero no son estos seres los que se enseñorean del mar en toda su extensión y á todas las profundidades. Los peces representan el último pesado eslabón de una cadena que comienza en el mundo microscópico; su existencia es el resultado de la vida de miríadas incontables de seres que apenas se ven, la mayor parte de los cuales escapan á la observación directa y han sido ignorados hasta nuestros días casi.

Ese mundo invisible, ó visible apenas, que llena las aguas oceánicas, constituye lo que se llama el *plankton* y es el punto inicial de la existencia de todos los seres marinos.

Unos cuantos ejemplos darán idea clara de lo que el *plankton* es y significa.

Consignemos, ante todo, que hay *plankton* vegetal (formado de algas microscópicas) muy abundante, cerca de las tierras, en los mares templados y en los polares, y hay *plankton* animal del que forman parte protozoarios, crustáceos, épidos, huevos y larvas de peces, crustáceos, ascidias, equinodermos, etc.

Filtrando dos metros cúbicos de agua del mar, han llegado á obtenerse: 5,000,000 de peridíneas, 630,000 diatomeas, 80,000 copé-

podos y 65,000 animales diversos.

En la bahía de Stettin (Báltico) en un metro cúbico de agua se hallaron 9 millones y medio de individuos de un alga oscilariácea (*Noctularia spumigena*).

En el Báltico se calculan 44 millones de seres por metro cuadrado de superficie, en el mes de abril y 147 millones en el mes de octubre. En Terranova 220 centímetros cúbicos por metro superficial. El vapor *Valdivia*, dedicado á estudiar el *plankton* cerca del Cabo de Buena Esperanza, midió un tercio de litro de materia viva por metro cúbico de agua y en una zona de 200 kilómetros cuadrados, calculó que se recogieron 166,600 millones de huevos de peces y 117,000 millones de larvas.

En las vísceras de una sardina capturada en Vigo, contó el Príncipe de Mónaco 20,000,000 de peridíneas y calculó los millones de sardinias que se pescan en las costas gallegas.

¿Quién, aficionado al mar, no admira en las noches oscuras del verano la fosforescencia de las aguas, unas veces tenue, otras veces brillante y espléndida? En superficies extensas de aguas tranquilas, todo cuerpo que se agita produce ráfagas luminosas. Los buques navegan á veces por el océano muchos días y todas las noches dejan tras de sí una brillante zona de fosforescencia. Los productores de esta luz son protozoarios diminutos, apenas visibles; ¿quién es capaz de calcular el número de ellos que pulula por la superficie del océano? ¿No se pierden de la imaginación ante cálculo semejante?

(Continuad)

Incendio en Puntarenas

Por motivos de salud y siéndome imposible continuar al frente de mi negocio de Hotel, he dispuesto venderlo, mitad al contado y mitad á plazos. Es un excelente negocio, mientras uno puede atenderlo personalmente, como para un matrimonio ó una familia que desee enriquecerse.

Puntarenas, mayo de 1911

RAMÓN ARAYA

Ebanistería de Chinchilla

Habiendo comprado un taller con maquinaria, me encuentro en condiciones de vender á los portafios muebles de todos los estilos y á precios razonables, comprometiéndome á darlos armados y listos; puedo también hacerlos por abonos mensuales. Para portmenors dirigirse á **Daroberto Chinchilla** en Puntarenas, ó al taller en San José que está al lado de la Bstia Francesa.

Azúcar

DE FEDERICO APESTEGUI—LA MANSIÓN en casa de MAN CHONG SING Y Co.—Precios sin competencia. De la nueva cosecha y muy buena clase, se vende en comisinó

¡ORO ORO ORO!

La platería de Paris

EN SAN JOSE.—CONTIGUA AL CORREO

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas.—Compro ORO y PLATA en barras y toda clase de monedas retiradas de circulación. Se hacen ensayos de toda clase de minerales.

Si Ud desea una buena alhaja, con ártos por correo que será atendido rápidamente enviéndola modelo, precio y clase del artículo que se le ofrece.

EL DESARROLLO DE LOS NIÑOS

depende de su propia nutrición; de la clase y calidad de alimentos que se den y el valor de ellos para nutrir el sistema completo. Hay alimentos que crían carne y carecen de sustancias para alimentar los huesos y facilitar el desarrollo.

LA EMULSION DE SCOTT

es un alimento, el más concentrado de los que se conocen, y cuyos efectos nutritivos son generales—alimenta los huesos para que éstos se desarrollen propiamente, fortifica los músculos para que ejerzan su trabajo diario y forma carnes macizas y sangre pura y roja que representen la buena salud.

que hizo poner al chino Ajú una cara de demonio, pues perdía... \$12 00. Alfaro, más alegre que unas pascuas, é impresionado aún por el susto que acababa de llevar, iba repitiendo por la calle, mi saco de papas, señores, mi saco de papas!

Escarpia.

¡Chinitos eh!

«San Ramón—aquel que según la leyenda bíblica «no nació», quiere mejor ser súbdito chino, digo, de Puntarenas, antes que de Alajuela. Ha renunciado su parentesco afín con el Erizo, y se declara con bombos y sonajas, por no decir con platillos, hijo dilecto del Celeste Imperio. Vale aquí repetir la frase del Cristo: «más le valiera no haber nacido».

He arriba el concepto que de nosotros tiene el nuevo impreso que viene al estrado de la prensa haciéndose llamar El Diario, y que ya visitó nuestro pueblo celeste, implorando de casa en casa, un voto por Dios, para no caer en la indigencia y alcanzar la holganza «á que las nuevas naturalezas adquiridas por el hábito», acostumbra á ciertos hombres.

Por verdad, que en nada nos perjudica que se nos crea miembros integrantes de la colonia de los de ojos oblicuos y largas trenzas.

Ello no es más que una comparación de humano á humano; que si no honra tampoco deshonra, y tarea de majadero es, entrar á discutir si el calificativo que se nos aplica, lo merecemos los hijos de Puntarenas. Para mí, ser paisano de Tan Pui Sin, es como llamarme compatriota del señor Director y propietario de la nueva hoja, colombiano ó chino, significa «en el lenguaje universal» el mismo mico con diferente ojo. Y como yo, la generalidad piensa.

Así, pues, que no hemos de reñir por la carta de naturalización que de mutuo propio nos expide el escritor del Diario.

Si sólo eso fuera, vaya, santo y bueno.

Pero es el caso, que hay algo más: el párrafo preinserto trae cola, que cual la de alacrán tiene ponzoña.

En el se nos pincha; se nos lastima la sensible epidermis de Puntarenenses celosos del buen nombre del terruño, de modo artero y gratuito—al decir á San Ramón en tono doctoral, quieres la anexión á Puntarenas? «Más te valiera no haber nacido!»

Verdad que hay veneno en la cola? Vamos, que si lo hay.

Y el motivo? Aquí el misterio!

Que un hermano anhele la tutela de otro hermano, será reprochable, pero jamás margen para ofensa. Puntarenas y Alajuela, ocupan social y políticamente, un mismo sitio en el escalafón de los pueblos del país.

Entonces, pues, á qué la ofensa?

Que responda El Diario; él, que al llegar por vez primera á nuestras puertas implorando un colón mensual, por el amor de Dios, nos ofende artero y gratuitamente.

Sí, que responda, para que sepamos los chinitos á qué atenernos.

Fray Gerundio

La Sastrería de Teodomiro Acuña ha sido trasladada á su casa de habitación donde espera órdenes de su numerosa clientela.

Gronica

Herido

En Paquera y en una ranchería del corte de madera de E. Villafañá, fué herido casualmente en el estómago, el jornalero Juan González.

El heridor se hace llamar Ascensión Guevara, y está preso.

Un gran

Medicamento y un alimento verdadero.—'La Emulsión de Scott es un gran medicamento y un alimento verdadero, por la pureza y legitimidad de sus componentes y porque no contiene ninguna sustancia irritante como la creosota ó guayacol. Fortalece y reconstituye á los enfermos sin alterar en lo más mínimo las funciones digestivas, y como no daña el estómago, permite que la nutrición sea per-

fecta.—Dr. Alfonso Martínez, Monterrey, N. L., Mexico.

Gratitud

Sentimientos de gratitud me hacen manifestar á mis amistades, que á los esfuerzos del inteligente Dr. Arana que supo combatir el ataque cerebral que le dió á mi hijo Blas Aguirre, está ya fuera de peligro.

Blas Aguirre.

Doctor Franco Arana Ch.

De 8 á 10 a. m. dá consultas gratis á los pobres en los altos de la Farmacia El Sol. Y allí se le encontrará en el resto del día.

Aviso

á mi clientela y al público en general, que trasladé mi Barbería y Labandería de sombreros al lado Sur del Parque, contiguo al Hotel Colombia.

ANSELMO PEREZ

Gran aserradero en Chomes

✕ Tuseti y Gacamoni ✕

Habiendo tomado en arriendo el magnífico aserradero de don Feliciano Quirós, en Ohomes, ofrecemos al público nuestros servicios en el ramo, y variedad y buena clase de madera aserrada.

HOTEL INTERNACIONAL

PUNTARENAS.—COSTA RICA

Nuevo propietario **Ramón Araya Vargas**

Quien ha introducido grandes reformas en la casa para comodidad de los pasajeros; buena mesa, mucho aseo, cantina con licores especiales, atendida personalmente por su propietario.

¡A robarlo y os convenceréis!

HOTEL COLOMBIA

En este nuevo establecimiento, situado al Norte de la Estación y al frente del Parque "Victoria", encontrará Ud. toda clase de comodidades: piezas ventiladas, prontitud y amabilidad en el servicio. Cantina especialmente surtida de licores extra. Todo á precios de situación. Esta dirigido por su propietario.

Sebastián Pachón M.

HOTEL "EUROPA"

E. Moiso

Entre el Muelle y el parque de La Victoria, 50 varas de la Gobernación. Correos y Telégrafos, 800 varas de la Estación, á la orilla del Estero.

Desde el 1.º de diciembre abriré al público este hotel. Su posición muy céntrica es favorecida por las brisas marinas, magnífico local, las habitaciones grandes, aseadas, bien ventiladas y bien amuebladas; un excelente cocinero, una bien surtida cantina y el servicio hecho con prontitud y esmero, harán de este hotel uno de los mejores de Centro América.

Para familias de temporada, precios convencionales. Se admiten pensionistas. Servicio para banquetes, bailes, etc.—Precios equitativos Amabilidad con los clientes.

Aviso

Se alquilan los altos de la casa situada frente al Hotel Internacional.

Es inmejorable para familia, pues á más de ser amplia é higiénica, es fresca y tiene servicio de cocina. Aprovechad la ocasión. Entenderse con

Ramón Araya

Aviso

Casa de huéspedes--Boarding House

— DE MARIANA M. DE MAGRI —

Desde el primero de mayo estará abierto al público, en la hermosa casa de alto (contra temblores), que habitó largo tiempo el Licdo. Ricardo Pacheco, á 250 varas al oeste de la iglesia del Carmen, contigua á la caballeriza del Gobierno.

Habitaciones confortables y alimentación de primera clase, á precios moderados.

San José, abril de 1911

Zeledón, en donde tuvieron horribles pesadillas, imaginándose que el mar se los tragaba. Cuando se despertaron, se convencieron de que el mar no se los tragó, pero sí el art.º 34 de la *calva ley de licores* que les dijo: \$5 00 cada uno para la educación de los escolares y \$1 00 más cada uno también, para pagar hotel que la Municipalidad bondadosamente les mantiene en esta ciudad bajo el cielo de maese Zeledón. Conformes, dijeron ellos, pagaron, tomaron el primer tren y regresaron á su pueblo muy satisfechos de haber trabado conocimiento y amistad, aquí, con el mar, con la policía, con maese Zeledón y con don Ezequiel.

Esos no volverán!

Un saco

de papas.—Sudoroso corría como alma que lleva el diablo Elías Alfaro, diciendole á todo el que topaba: "mi saco de papas, señor, mi saco de papas," y seguía corriendo desafortunadamente. Todo el mundo creía que se trataba de un loco, hasta que un policia lo detuvo y Alfaro repitió: "mi saco de papas, señor, mi saco de papas." ¡Qué saco de papas ni qué canilla de muerto! por qué corre usted de ese modo, atropellando á todo el mundo? Señor, mi saco de papas, me lo robaron, voy en su busca; pues siga usted, pero modere el paso, porque si nó... Alfaro salió como disparado repitiendo: mi saco de papas, mi saco de papas, me lo robaron, sí, me lo robaron! En cuanto este establecimiento encontraba al paso entraba y decía: mi saco de papas, lo han traído aquí?, hasta que por fin dió con sus papas, que las acababa de comprar el chino Manuel Ajú á un individuo llamado Francisco Ortiz. Hechas las averiguaciones correspondientes del caso, resultó que el tal Ortiz, que es portorriqueño, es un pájaro de alto vuelo, hurtó el saco de papas á Alfaro, y en el barretón de José Alvarado lo llevó donde Ajú, quien le dió por él \$12 00 contantes y sonantes, con lo que tomó el tren que salía para la capital, y... adiós Alfaro y chinito Alú. Ortiz había hurtado días antes una lora de "La Tranvia," y estaba envolado en el hurto de unos tomates y otras legumbres. Alfaro probó la propiedad que tenía sobre el saco de papas y le fué devuelto, cosa